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全國人大委員長張德江到港視察，在機場特別提到三個字——「看、聽、講」。這三

個字的前兩項「看、聽」其實是必然指定動作，作為中央對港事務的最高負責人，張

德江在任內首次到港，要多聽多看，實在是情理之內，但要特別提到多講，甚至是有

言在先，則不妨細想其中意思。 

 

熟知香港 勉勵港人 

 

截稿前張德江在港作過幾場重要講話，內容涉及非常廣泛，「一帶一路」是今次訪港

的主要議題。張德江在貿發局主辦的「一帶一路」高峰論壇，當然是以「一帶一路」

為主題，其餘的講話，就多以香港情況為重心，內容在新聞報道中亦多有提及。個人

更感興趣的不是一字一句的講話內容，而是講話的精神和主調，從張德江所有的講

話，其實有一個主調非常突出，就是鼓勵香港，也鼓勵港人。 

 

跟張德江委員長接觸過的人都有一種感覺，他對香港的情況非常了解，對形勢也非常

掌握。對於一些政策、項目和數據，要全面了解和掌握其實並不困難，定期看資料滙

報，又或者接見香港代表都可以做到。但更重要的並不是這些硬資料，而是更深入的

民心民情。 

 

如果每日生活在香港的市民，他們都會感受到香港處於一個相當紛擾爭拗的境況，而

在這些紛擾爭議之外，其實也可以感受到一些情緒低落。近來不少關心香港前途未來

的個人和團體，也紛紛提出要發揮正能量（其實也不只是最近）。要發揮正能量，自

然是相對於負面情緒而言。紛擾爭拗，再加上濃烈的負面情緒作祟，互為影響，再度

發酵，那就讓香港失去一種向上奮鬥、釋疑解難的能力，所以便出現凡事看小不看大，

懷疑、悲觀、消極的情況。而這種情況，在一些個體或組織在發展上到達了一個瓶頸，

而出現停滯不前，對前途迷失方向，往往也有同一反應。 

 

爭拗不斷 前途迷失 

 

不是很久以前的歷史，香港仍是奮發進取、積極向上的城市，社會普遍有一種任何事

情都 can-do（可以做）的精神。而一路走來，香港都是靠這種精神去克服困難。 

 

 

 



 

但以目前香港的實際情況，其實算是中規中矩，尤其是跟許多仍處於經濟衰退的歐美

國家相比，香港算是中上，但社會仍然處於這個氣氛，實在令到不少人意外。 

 

張德江今次訪港行程，個人覺得重點就是為香港人打氣，精神上多加勉勵。記得國家

主席習近平年前在一個公開場合上，就用上兩句說話來勉勵國人：「只要精神不滑坡，

辦法總比困難多！」張德江委員長沒有用上這兩話，但也是希望今次訪問香港可以起

一個精神提振作用。 

 

（文章僅代表個人立場） 


